

CHRISTIANE LAYE

BÂTIR POUR LA RECHERCHE



© CNRS Photothèque - Jean-François Dars.

SCIENCES HUMAINES ET SOCIALES (SHS)
MAISON MÉDITERRANÉENNE DES SCIENCES DE L'HOMME (MMSH)
UNIVERSITÉS AIX-MARSEILLE 1 ET 3 - CNRS
AIX-EN-PROVENCE
<http://www.mmsh.univ-aix.fr/>

Le casque de chantier est encore dans son bureau. Responsable administrative de la Maison méditerranéenne des sciences de l'homme d'Aix-en-Provence (MMSH), Christiane Laye a suivi toutes les étapes de la construction de cette Maison, depuis le jury de concours pour le choix d'un architecte jusqu'à l'ouverture en 1997 de ce campus de recherche et d'enseignement.

La MMSH n'existe pas encore lorsque l'étudiante en maîtrise d'économie interrompt une vie professionnelle brièvement commencée chez Thomson pour une longue pause familiale : « Je me suis mariée à 20 ans, j'ai eu deux enfants très rapprochés. » La reprise avec le monde du travail n'est pas facile pour la jeune femme, qui décroche enfin en 1991 un premier CDD à l'université de Provence. Le second CDD sera décisif puisqu'elle va

alors rencontrer le Pr. Robert Ilber, responsable du projet MMSH, « j'ai eu la chance d'intégrer une équipe dirigée par un véritable bâtisseur de la recherche ». Elle est recrutée en 1994 par l'université comme ingénieur d'études afin d'être l'interface CNRS/Université pour la mise en place du campus.

Elle suit les dossiers de faisabilité, participe aux réunions de chantier de ce projet architectural de 9000 m² – « J'ai travaillé avec tous les corps de métiers ! » –, assure la gestion des acquisitions des premiers équipements, la logistique des déménagements... tout cela en élaborant les statuts de l'unité de service qui va gérer la MMSH et dont elle devient la secrétaire générale. Son activité permettra de mener à bien, avec le soutien des universités Aix-Marseille 1 et 3, l'intégration de dix unités de recherche au sein d'une structure unique, cette Maison dont elle va également coordonner l'extension (3500 m² de plus) entre 1999 et 2002. Une troisième extension se profile... elle en est ravie.

Spécialisé sur le monde méditerranéen, le campus abrite des laboratoires de sciences humaines et sociales, comme l'Institut de recherches et d'études sur le monde arabe et musulman (Iremam), l'Institut d'ethnologie méditerranéenne et comparative (Idemec), ou encore le Laboratoire d'archéologie médiévale méditerranéenne (Lamm), et accueille près de cinq cents étudiants. « Je bénéficie d'un lieu privilégié, ce milieu professionnel est passionnant. »

ELLE TRAVAILLE DÉJÀ SUR LE FUTUR INSTITUT MÉDITERRANÉEN DE RECHERCHES AVANCÉES.

Responsable administrative « et fière de l'être ! » de la MMSH depuis dix ans, Christiane Laye navigue activement dans des structures institutionnelles complexes : Réseau thématique de recherches avancées, Réseau français des instituts d'études avancées de Paris, Lyon, Nantes et Aix... Elle travaille déjà sur le futur Institut méditerranéen de recherches avancées (Iméra), acté dans le Contrat de plan État-Région 2007-2013. Une nouvelle aventure pour cette battante de 49 ans qui apprécie que le CNRS lui décerne un Cristal alors qu'elle est personnel universitaire, « mais il est vrai que nous œuvrons beaucoup ensemble... ». Elle a appris qu'elle était lauréate lors d'un voyage au Canada où elle était « entourée de cristaux de glace » !